

de Röntgen. Dans la moitié des cas les souris furent saignées et la tumeur augmenta rapidement; dans l'autre moitié on ne pratiqua pas de saignée et la tumeur diminua. La question se pose donc de déterminer l'influence des hémorragies sur l'évolution des néoplasmes malins, et aussi celle de l'anesthésie.

Le plus grand nombre de guérisons s'est produit dans les premiers stades du développement des tumeurs; il est à remarquer qu'un certain nombre de souris possédaient une immunité naturelle: toutes les tentatives d'inoculation restaient infructueuses. Il est bien certain que ces résultats obtenus chez la souris ne sauraient être appliqués à l'homme sans modifications; ils apportent cependant un appoint au problème de l'immunité.

M. FREDERICK (de Buffalo) relate l'observation d'une femme de quarante ans atteinte d'un cancer de l'utérus ayant déjà envahi les parois vaginales; la température oscillait entre 38° et 39°; le pouls était rapide; il y avait des hémorragies fréquentes et abondantes. L'auteur refusa d'opérer. Plusieurs mois après, la malade élimina une grosse masse, très fétide, ayant au microscope tous les caractères de l'épithélioma. Depuis la malade est en excellente santé. A l'examen on constate une cicatrice occupant le fond du vagin.

Mme DUNNING a observé un cas semblable chez une femme de soixante ans, très anémique, ayant une grosse tumeur cancéreuse de l'utérus avec écoulements fétides et engorgement ganglionnaire. Deux chirurgiens refusèrent d'opérer. Six mois plus tard la malade fut revue; elle paraissait guérie et son utérus était atrophié. Or, deux ans après, il se développa une tumeur de l'hypocondre droit. Des phénomènes d'occlusion intestinale s'étant manifestés, on pratiqua une laparotomie qui permit de constater un utérus atrophié et une grosse masse cancéreuse développée sous la face inférieure du foie.

M. NOBLE (de Philadelphie) a opéré une femme atteinte de déciduome malin ayant envahi la vessie; l'auteur se borna à faire une opération palliative. Or, les troubles s'amendèrent rapidement, et un an après l'intervention on ne pouvait constater aucune tumeur dans le bassin de l'opérée.

---

Où trouver un ressort moral?

Dans la *production* qui demande un surcroît d'énergie, d'action, pour l'individu; de confiance, de solidarité pour l'humanité.